tische Steingeräte, seit Urtagen dort liegend, neben mittelalterlichen Eisenwaffen finden könnten, die bei Kampf
und Streit in den Boden gelangt seien.
Das klang alles wenig verlockend. Und doch hatte ich
stets gesühlsmäßig diese Ackerbeete als steinzeitlich angesprochen. Und zwar aus folenden Gründen.
Alle mir bekannt gewordenen Ackerbeete haben die
Längsorientierung Ost-West. Das ist bedeutungsvoll, weil
die D.-W.-Drientierung die steinzeitliche Orientierung der
ältesten Gräber bei uns ist. Die Religion dieser Urtage
war der Sonnendienst, so bettete der Steinzeitmensch seine
Toten so daß sie der ausgehenden Sonne entgegensahen,
den Kopf im Westen des Grabes.
Was liegt nun näher, als anzunehmen, daß der steinzeitliche Ackerbauer auch seine erste Ackersurche in den
jungfräulichen Boden von Ost nach West zog, der Bahn
der Sonne solgend.

jeninge Aderbater and seine eine Atellutze in bei jungfräulichen Boden von Oft nach West zog, der Bahn der Sonne solgend.

Aber noch ein weiterer Grund bestimmte mich, diese Aderbeete als steinzeitlich einzuschätzen. Auf vielsältigen Wanderungen über die Seiden Nordwessbeutschlaund hatte ich immer wieder gesehen und notiert: diese alten Beete lagen neben, an oder zwischen steinzeislichen Grabhügeln, und darin sah ich seinen Zusall. Daß die Hügel in der Tat steinzeitlich waren, bewiesen die Ausgrabungen dieser; ich hob aus ihnen Beile und Messer von Feuerstein, schön verzierte Glodenbecher; dann auch aus zusammenhängenden hügelgruppen durchbohrte Steinhämmer mit den Glodenbechern zusammen, ja, auch einzelne frühe Bronzen. Immer aber war flar zu erkennen: hier war eine uralte Siedlung, das Megalithgrab war sur den ersten Siedler erbaut, der Erdhügel für die folgenden und zu ihnen war eines Tages die erste Bronze gelangt. Daß weiter in solchen zusammenhängenden Hügelgruppen dann Urnengräber folgten, ja, eisenzeitliche sich anschlossen, daß sie hier mur nebendei kurz angemerkt, die Sache ist sowe sons sie ein hier war eines Rages die einmal besonders darauf zurücksome.

Nestung biefing, bug in eritmat behinders datum garausfomme.
Als ich erst erkannt hatte, daß in diesen zusammenliegenden Gruppen alter Hügelgräber der Schlüssel zur Ertenntnis liege, habe ich an solchen Stellen besonders gern gegraben, oder später, als das Denkmalschutzeit das Ausgraben verbot, der Bauer aber nach wie vor die alten

Ausgraben verbot, der Bauer aber nach wie vor die alten Sügel einebnete, auf die Einebnungen solcher Gräberselber besonders geachtet.

Solche Gruppen mit begleitenden Ackerbeeten kenne ich, um hier nur die aus dem engeren Heimatbezirk aufzuzählen, zu Boitzen, Westertimke, Weertzen, Tiste, Vadensliedt im Areise Zeven und zu Eavenskedt, Haasselse im ansgrenzenden Areise Bremervörde, alle im Berein mit alten Grabhügeln. Aber sie kommen überall auf den Heidesschaften Riedersachsen vor, d. d. soweit sie nicht einkultiviert sind zu heutigem Ackerland. Als Beispiel sür ihr sonstiges Bortommen sei hier nur ein älterer Bericht ansessührt, den in den 60er Jahren des vorigen Jahrhunderts der Ober-Boniteur Best gegeben hat. Er schreibt, daß er sie sowohl im Stadeschen, in der Diepholzer Gegend, in Lüneburgischen gesehen hätte. Wörtlich sagt sein Bericht: "ackesurgischen gesehen hätte. Wörtlich sagt sein Bericht: "akersurchenartige Flächen habe ich auch in Gegenden bewerkt, die soweit von allen graskvüchsigen Flächen entstern zu erwarten steht, zumal auch der Boden sehr trockniandig ist. Daß diese alten Stücke sehr lange beaakert sind, geht aus der Hohn kervor, zu der sie aufgepslücksind. Manchmal haben die Stücke eine versehrte Szörorn. Um seltsamsten ist, daß solche Acerstücke sehr häusig da liegen, wo mehrere Hügelgräber sich besinden, wobei oft einzelne Stücke zwischen den Huchscheie, wohl ein sieherer Beweis, daß die Gräber älter sind, als die Acerstücke. Aderftüde

Aderstüde.
Bom alten Amte Moisburg, jett Landkreis Harburg-E. schreibt er, "das ganze Amt Moisburg ist durchweg adersturchenartig, ausgenommen einige naßgründige Flächen. Die Stüde selber sind oft sehr hoch aufgepflügt, oft dis zur Höhe von 3 Fuß (1 Meter). Zwischen den Stüden liegen oft sog. "Balken", von 4—6 Meter Breite, die eben sind, also nicht gepflügt". Diese sieht er als Lagerpläte für ausgerodete Gesteine und Baumstuden an. Als einen Beweis für die lange Dauer der alten Aderstüde sieht er große Felsen an, welche, aus den heutigen Adern gerodet, unzählige Schrammen zeigen, "den offenbaren Spuren von drüberstreichenden Pflügen". Endlich erwähnt Best, daß diese alten Aderstüde salt immer in der Kähe von Wasser-läusen liegen.

biese alten Aderstücke jast immer in oer nage von wasseläusen liegen.

Meines Bissens ist dies der einzige ältere Bericht, den wir über die in Frage stehenden Aderslächen besitzen. Sinzelnes ist gut beobachtet, anderes falsch erklärt. Die "Balken" habe ich auch gelegentlich gesehen. Sie sind heute noch in Ubung, bei Dampspllugkulturen sogar, eben, weil sie sich in der Praxis bewährt haben. Die "Schrammen" dagegen sind eiszeitl. Elesschaftenmen, ich habesolche gerade in den letzen Jahren hier bei Dampspluggenkulturen oft beobachtet. Da aber stammten sie aus Geidesslächen, welche, wie ich bestimmt aus früheren Begehungen weik keine Ackerbeete zeigten. weiß, feine Aderbeete zeigten.